

Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación



**Informe de la Presidencia de la Comisión
01 al 31 de marzo de 2023**

Mtra. Mayra Gisela Lugo Rodríguez
Consejera Presidenta de la Comisión

2023

CONSEJERÍAS

INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO Y NO DISCRMINACIÓN

Mtra. Mayra Gisela Lugo Rodríguez

Consejera Presidenta

Mtro. Eliseo García González

Integrante

Lcda. Italia Aracely García López

Integrante

Mtra. Marcia Laura Garza Robles

Integrante

Lcda. Deborah González Díaz

Integrante

Introducción

El reconocimiento pleno de la ciudadanía de las mujeres en México se alcanzó el 17 de octubre de 1953 cuando se les reconocieron sus derechos para votar y ser votadas. Sin embargo, el acceso de las mujeres a los cargos de elección popular fue lento y limitado, siendo excluidas del ámbito público por causas estructurales y culturales.

En 2014, la reforma político-electoral constitucional y legal incorporó en nuestro país el principio de paridad, el deber de los partidos políticos de buscar la participación efectiva de ambos géneros en la postulación de candidaturas, así como diversas disposiciones que otorgaron una serie de atribuciones a las autoridades electorales para garantizar su debida aplicación; es por ello que el Instituto Electoral de Tamaulipas, como depositario de la autoridad electoral en el Estado y responsable del ejercicio de la función estatal de organizar las elecciones, tiene la encomienda de garantizar a ciudadanas y ciudadanos el ejercicio de sus derechos político-electorales, a través de acciones que permitan contiendas electorales equitativas y en contextos libres de violencia que promuevan la participación política de las mujeres.

En este sentido, la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación, con base en su Plan Anual de Trabajo, da seguimiento a las actividades realizadas para el cumplimiento del principio de paridad de género y de las diversas actividades para el fortalecimiento de la cultura de la igualdad y la no discriminación.

Marco Normativo

En términos de lo establecido en los artículos 115 y 120 de la Ley Electoral del Estado de Tamaulipas, así como del artículo 26 del Reglamento Interno del Instituto Electoral de Tamaulipas, que establece las atribuciones de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación, se presenta el informe en el que se da cuenta de las actividades relativas a las tareas de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación, realizadas durante el periodo del 01 al 31 de marzo 2023.

Actividades realizadas

Durante el periodo que se informa se llevaron a cabo las siguientes acciones, dentro de los cuatro ejes temáticos del plan anual de trabajo, a saber: Paridad, Liderazgo Político de las Mujeres, Igualdad y No Discriminación y Violencia Política contra las Mujeres en razón de género.

1. Paridad

a) Conferencia “El poder de la empatía para la construcción de una Sociedad Justa”

El día 06 de marzo del presente, la Presidencia de esta Comisión, así como las Consejeras Electorales Lcda. Italia Aracely García López, y la Lcda. Deborah González Díaz, asistieron a la conferencia magistral titulada “El poder de la empatía para la construcción de una sociedad justa”, impartida por la psicóloga y activista social Saskia Niño de Rivera, misma que fue organizada por la Universidad Autónoma de Tamaulipas.

b) Conmemoración del Día Internacional de la Mujer OPPMT

Como institución integrante permanente del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Tamaulipas, el 07 de marzo del presente año se asistió al evento conmemorativo del Día Internacional de la Mujer, develando al personaje que difundirá importante información respecto a la participación política de las mujeres. Asimismo asistieron, representaciones de partidos políticos y sociedad civil.

El evento contó con la asistencia del Lic. Juan José Ramos Charre, Consejero Presidente, así como Consejeras Electorales Mtra. Mayra Gisela Lugo Rodríguez, Lcda. Deborah González Días, Lcda. Italia Aracely García López, además del Consejero Electoral Mtro. Eliseo García González.

c) Foro “Transformación sin fronteras”

El 08 de marzo, en conmemoración del “Día Internacional de la Mujer”, se llevó a cabo el Foro Internacional: “Transformación sin Fronteras”, organizado por el Instituto de las Mujeres en Tamaulipas, celebrado en la ciudad de Matamoros.

Las ponencias estuvieron a cargo de Andrea Irarrázabal, Yolanda Parra y Anabel Pineda, destacadas mujeres referentes en la ciencia, tecnología y diplomacia, en el plano nacional e internacional. La presidencia de esta Comisión asistió en representación del IETAM.

d) Videocápsulas “Que ahora lo normal sea el respeto y la igualdad”

En el marco del Día Internacional de la Mujer, con el objetivo de visibilizar lo que significa ser mujer desde diferentes perspectivas, se llevó a cabo la grabación de las siguientes videocápsulas y su publicación en redes sociales institucionales.

Cápsula 1

08 de marzo, 14:00 horas.

Alexia Gamundi Villarreal

Medallista Paralímpica, Licenciada en Ciencias de la Comunicación, Cofundadora de Hiperbórea radio

“Que ahora lo normal sea el respeto y la igualdad”

Cápsula 2

09 de marzo, 12:00 horas

Andrea Yazmin Cruz Montelongo

Estudiante de la Licenciatura en Derecho, deportista, activista de diversidad sexual, pintora urbana, cantante.

“Que ahora lo normal sea el respeto y la igualdad”

Cápsula 3

10 de marzo, 12:00 horas

Carolina Heredia

Estudiante de la Licenciatura en Derecho, cursos en derechos humanos, impulsora de reformas a favor de la mujer.

“Que ahora lo normal sea el respeto y la igualdad”

e) Plática “El cielo no es el límite”

El día 10 de marzo, se llevó a cabo la plática: “El cielo NO es el límite”, impartida por Ana Laura Rodríguez López, estudiante victorense de Ingeniería en Mecatrónica, quien fuera reclutada por la NASA para convertirse en astronauta análoga.

El evento con presencia del alumnado del Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario N°55, del Ejido la Soledad, municipio de Padilla, Tamaulipas, los cuales dieron cuenta de los obstáculos, retos y logros académicos de la ponente, creando conciencia que la lucha por los derechos de las mujeres no tiene límites.

Se contó con la presencia de la presidencia de esta Comisión, así como de las Consejeras Electorales Lcda. Deborah González Díaz y la Lcda. Italia García López.

f) Foro “De Mujer a Mujer”

El día 16 de marzo del presente año, se llevó a cabo el foro “De Mujer a Mujer” en el auditorio del Congreso del Estado, organizado por la Diputada Alejandra Cárdenas Catillejos. La presidencia de esta Comisión tuvo la oportunidad de participar con lo relacionado a la Iniciativa de 3 de 3 contra la Violencia y el Acoso y Hostigamiento sexual de la Diputada Cárdenas Catillejos ha presentado. El evento contó con la presencia del Lic. Juan José Ramos Charre, Consejero Presidente, las Consejeras Lcda. Italia Aracely García López, Lcda. Deborah González Díaz, y los Consejeros Mtro. Jerónimo Rivera García, Mtro. Eliseo García González.

g) Encuentro de Mujeres en Acción para la Transformación

Como parte de una verdadera inclusión social, la Asociación Nacional de Mujeres Emprendedoras del Campo ANMEC A. C celebró en Ciudad Victoria el llamado “Encuentro de mujeres en acción para la transformación”, foro en el cual las mujeres emprendedoras compartieron agenda de trabajo y experiencias que buscan un empoderamiento real para las mujeres tamaulipecas. La Presidencia de esta Comisión, participó con el tema la Importancia de la Participación de las Mujeres.

El evento se celebró en el Archivo General e Histórico del Estado de Tamaulipas, el día 18 de marzo del presente, donde la Ing. Juana García Palomares Presidenta de ANMEC quien expresó el compromiso de seguir empoderando a las mujeres del estado.

h) Programa de Radio “Diálogos por la Democracia”

La Presidencia de esta Comisión, participó en la Emisión No. 765 del Programa de Radio Diálogos por la Democracia con el tema: "Conmemoración del Día Internacional de la Mujer", donde se expusieron las actividades a desarrollar en el marco del Día Internacional de la Mujer.

i) Actualización de portal institucional y micrositio

A fin de dar a conocer los informes y datos relacionados con el trabajo de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación, se continuó con la actualización del portal institucional, particularmente en el apartado “Igualdad de Género y No Discriminación” con apoyo de la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones.

j) Difusión de eventos

De conformidad con las acciones llevadas a cabo en materia de Paridad, Liderazgo Político de las Mujeres, Igualdad y No Discriminación y Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, en coordinación con la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones y la Unidad de Comunicación Social, del 01 al 31 de marzo, a través del portal y de las redes sociales institucionales se difundieron banners de eventos realizados, competencia de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación.

2. Liderazgo político de las Mujeres

a) Instituto Nacional de las Mujeres

En el marco de la conmemoración del 70 Aniversario del voto de las mujeres en México, el 02 de marzo esta Presidencia, en representación del Lic. Juan José G. Ramos Charre, Consejero Presidente del IETAM, estuvo presente de manera virtual en la reunión de trabajo convocada por el Instituto Nacional de las Mujeres; en la cual

se presentaron propuestas de las actividades a desarrollar a las y los integrantes de los Observatorios Locales de Participación Política de las Mujeres.

Es importante destacar que en 2023 se cumplen 70 años del reconocimiento de los derechos de ciudadanía de las mujeres, por lo que se considera relevante impulsar actividades conjuntas para conmemorar la fecha, difundir su importancia y continuar estableciendo rutas que consoliden los derechos políticos y electorales de las mujeres.

b) Reunión de Trabajo con Integrantes permanentes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Tamaulipas

El pasado 22 de marzo en las instalaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado, se llevó a cabo la Reunión de Trabajo del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Tamaulipas, para tratar temas relacionados a los proyectos de diagnóstico sobre la participación política de las mujeres, así como de violencia política contra las mujeres en razón de género.

Asistieron al encuentro por parte del Instituto de las Mujeres, en representación de la Lic. Diana Luz Gutiérrez González, la Lic. Claudia Rodríguez Hernández; por el Instituto Electoral de Tamaulipas la Consejera Electoral Mtra. Mayra Gisela Lugo Rodríguez, Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación y la Titular de la Unidad de Igualdad de Género y No Discriminación la Mtra. Lidda Consuelo Delgado Cortina; en representación del Magistrado Presidente Dr. Edgar Danés Rojas del Tribunal Electoral del Estado de Tamaulipas la Lic. Diana Trejo García.

La reunión fue presidida por la Lic. Krisna Judith Villado Mejía, Presidenta del Comité Técnico del OPPMT, quien es Fiscal Especializada en Delitos Electorales de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Tamaulipas.

c) Reunión de Trabajo con Observadoras Invitadas del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Tamaulipas

Posteriormente el 27 de marzo de manera virtual, se llevó a cabo la Reunión de Trabajo del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Tamaulipas. Presenciaron la reunión por parte del Instituto de las Mujeres, en representación de la Lic. Diana Luz Gutiérrez González, la Lic. Claudia Rodríguez Hernández; por el Instituto Electoral de Tamaulipas Consejera Electoral Mtra. Mayra Gisela Lugo Rodríguez, Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación y la Titular de la Unidad de Igualdad de Género y No Discriminación la Mtra. Lidda

Consuelo Delgado Cortina; en representación del Magistrado Presidente Dr. Edgar Danés Rojas del Tribunal Electoral del Estado de Tamaulipas la Lic. Diana Trejo García. Asimismo, estuvieron presentes representaciones de las instituciones observadoras invitadas.

La reunión fue presidida por la Lic. Krisna Judith Villado Mejía, Presidenta del Comité Técnico del OPPMT, quien es Fiscal Especializada en Delitos Electorales de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Tamaulipas y se realizó la exposición del cronograma de actividades para llevar a cabo los proyectos de diagnóstico.

3. Igualdad y no discriminación

a) Programa “Por más igualdad y menos discriminación”

Del 01 al 31 de marzo se continuó con el desarrollo e implementación del programa institucional “Por más igualdad y menos discriminación”, cuyo objetivo es ser un canal informativo de manera mensual, para la ciudadanía, mediante el cual, a través de infografías difundidas en las redes sociales institucionales, se comparten logros, acontecimientos y personas importantes en materia de igualdad y no discriminación, para facilitar la comprensión de la información y contribuir en la visibilización y desarrollo de la vida democrática en condiciones de igualdad y no discriminación en Tamaulipas.

o Día Internacional de la Mujer Afromexicana

El 06 de marzo se difundió la infografía alusiva al tema, ello para visibilizar que la población de ascendencia africana la constituyen 1.4 millones de mexicanos, (1.2% de la población nacional), de los cuales 705 mil son mujeres, según INEGI.

Después de la esclavitud a que fue sometida por los colonizadores de América, la población afromexicana, no se ha librado en este lado del mundo de los estigmas, la discriminación y la pobreza.

o Día Internacional de la Felicidad

Con relación al día Internacional de la Felicidad 20 de marzo, se publicó infografía correspondiente. La felicidad es una meta humana fundamental.

Desde 2013, las Naciones Unidas han celebrado el Día Internacional de la Felicidad como reconocimiento del importante papel que desempeña la misma en la vida de las personas de todo el mundo.

El camino hacia la misma requiere de valores fundamentales como la amabilidad y la compasión, especialmente en tiempos de crisis a causa de conflictos bélicos, pandemias como el coronavirus o hambrunas.

La felicidad individual pasa por la felicidad global con la colaboración de todos. El **Informe mundial de la felicidad 2023** se emitirá este día a las 12 horas (hora de Nueva York).

o **Día Internacional de la Discriminación Racial**

Se conmemora el 21 de marzo, donde se dio a conocer infografía sobre este tema que se inspira en el informe del Alto Comisionado sobre la justicia racial y la Agenda Hacia el Cambio Transformativo para la Justicia Racial y la Igualdad. “Escuchar: Asegurar que las personas afrodescendientes y quienes se oponen al racismo sean protegidos y escuchados, y actuar ante sus preocupaciones”.

El objetivo es visibilizar la discriminación racial y exigir que se respeten los derechos a la libertad de expresión y reunión pacífica, se protejan los espacios cívicos y se reconozca la contribución de las personas y organizaciones que luchan contra la discriminación racial.

o **Día Internacional del Derecho a la Verdad en relación con Violaciones Graves de los Derechos Humanos y de la Dignidad de la Víctimas**

El 24 de marzo se difundió la infografía alusiva al tema, derecho a la verdad se expone a menudo en el contexto de las violaciones manifiestas de los derechos humanos y las infracciones graves del derecho humanitario.

En el año 2009, las Naciones Unidas emiten el informe sobre “El derecho a la verdad”, que incluye un estudio sobre las prácticas óptimas para el ejercicio efectivo del derecho a la verdad: prácticas relacionadas con los archivos y los expedientes de violaciones manifiestas de los derechos

humanos, así como los programas de protección de las y los testigos y otras personas que tomen parte en juicios por tales violaciones.

La verdad es un concepto que implica la credibilidad objetiva, pero también exige la comprensión subjetiva.

- **Día Internacional de Recuerdo de las Víctimas de la Esclavitud y la Trata Transatlántica de Esclavos**

El 25 de marzo se publicó la infografía del tema, con el objetivo de dar a conocer a las futuras generaciones sobre las causas, consecuencias y lecciones del comercio transatlántico de esclavos, y para comunicar los peligros del racismo y sus prejuicios.

Durante más de 400 años, más de 15 millones de hombres, mujeres, niñas y niños fueron víctimas de la deplorable trata transatlántica de esclavos, uno de los capítulos más negros de la historia de la humanidad.

La conmemoración de este día ofrece la oportunidad de visibilizar a aquellos que sufrieron y murieron a manos de este brutal sistema de esclavitud. El objetivo del Día Internacional es también generar conciencia sobre los peligros del racismo y los prejuicios en la actualidad.

- **Día Internacional de Solidaridad con los miembros del personal detenidos o desaparecidos**

Se difundió infografía sobre el Día Internacional de Solidaridad con los miembros del personal detenidos o desaparecidos, se conmemora el día 25 de marzo de cada año con ocasión del aniversario del secuestro del señor Alec Collett, experiodista que trabajaba para el Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas en el Cercano Oriente cuando fue secuestrado por elementos armados en 1985. Su cuerpo fue encontrado en el valle de Bekaa, en Líbano, en 2009.

El número y la magnitud de las misiones de mantenimiento de la paz se han incrementado y muchas personas han sacrificado sus vidas en acto de servicio.

- **Día Internacional de la Visibilidad Trans (Travesti, Transgénero, Transexual)**

El 31 de marzo de cada año se visibiliza en el mundo el Día Internacional de la Visibilidad Trans (Travesti, Transgénero, Transexual), por lo que se dio a conocer infografía relacionada al tema con motivo de que la sociedad reconozca el valor de la vida de cada persona trans, visibilizar las barreras que impiden su plena realización y poner énfasis en su inclusión y respeto a sus derechos humanos.

b) Programa “Diálogos por la Igualdad”, Emisión No. 13

Conscientes de que contar con espacios de información para la ciudadanía es sumamente importante y, en virtud de que, el 08 de marzo, se conmemora el “Día Internacional de la Mujer” se busca reconocer la lucha de miles de mujeres en todo el mundo a favor del reconocimiento y respeto de sus derechos en igualdad de condiciones y cuyo ejercicio sea en ambientes libres de violencia.

Por ello, visibilizar la discriminación de las mujeres en el ejercicio periodístico, así como la creación y fortalecimiento de apoyo es necesario, y siendo responsabilidad de esta autoridad electoral garantizar los derechos político electorales de las mujeres, la temática se relaciona con la manera en cómo se muestran las mujeres que desean acceder o ejercen un cargo público.

El objetivo de esta emisión es conocer el contexto en que las mujeres periodistas desarrollan su profesión, así como las organizaciones que han creado para la defensa de la misma en un ambiente libre de violencia, enfatizando en la manera en que los medios se expresan de las mujeres en em ámbito público.

Los días 07 y 08 de marzo, a través del portal y las redes Institucionales, se difundió el banner de la Emisión No. 13 del programa institucional Diálogos por la Igualdad, con la temática “Tejiendo redes del periodismo para la defensa de las mujeres”.

En dicho programa se contó con la participación de la Lcda. Rosa María Rodríguez Quintanilla, Coordinadora de la Red Internacional de Periodistas con Visión de Género.

La emisión fue compartida en redes sociales institucionales el día 08 y 25 de marzo de 2023.

c) Reunión de trabajo. Iniciativa de Reforma a Ley Electoral

El día martes 14 de marzo del presente año, el Lic. Juan José Ramos Charre, Consejero Presidente del Instituto Electoral de Tamaulipas, y la Presidencia de esta Comisión atendieron reunión de trabajo con el Diputado Marco Antonio Gallegos Galván, donde se trataron asuntos relacionados con la iniciativa del diputado sobre la reforma para incluir de manera expresa a las personas con Discapacidad en la Ley Electoral, dicha reunión se realizó en las instalaciones del Congreso del Estado de Tamaulipas.

d) Revisión de Normatividad Lenguaje Incluyente y no sexista

En seguimiento a la actualización de la normativa del instituto, se colaboró con la revisión del proyecto de Lineamientos generales del Sistema Institucional de Archivos del Instituto Electoral de Tamaulipas, esto con la finalidad del uso de un lenguaje incluyente y no sexista.

f) Opinión técnica sobre principios de paridad en el Reglamento para los procedimientos de selección y designación de las Consejeras y Consejeros Electorales de los consejos distritales y municipales electorales del Instituto Electoral de Tamaulipas.

Asimismo, derivado a la solicitud de la Dirección Ejecutiva de Organización y Logística Electoral, se realizó opinión técnica sobre la observancia del principio de paridad en el Reglamento para los procedimientos de selección y designación de las Consejeras y Consejeros Electorales de los consejos distritales y municipales electorales del Instituto.

4. Violencia política contra las mujeres en razón de género

a) Red de mujeres electas

Al 31 de marzo se cuenta con 33 mujeres que se han incorporado a la Red, desempeñando los cargos como se mencionan en la siguiente tabla:

Municipio	Cargo	Partido Político o Candidatura Independiente
Altamira	Regidora	PES
Miguel Alemán	Síndica	PAN
Gustavo Díaz Ordaz	Regidora	PT – morena

Municipio	Cargo	Partido Político o Candidatura Independiente
Miguel Alemán	Regidora	PAN
Nuevo Laredo	Regidora	Morena
Mier	Regidora	PAN
Mier	Regidora	PAN
Guerrero	Presidenta Municipal	PRI
Guerrero	Regidora	PVEM
Guerrero	Regidora	PAN
Guerrero	Regidora	PRI
Guerrero	Regidora	PRI
Nuevo Laredo	Diputada	PAN
Reynosa	Regidora	Morena
Altamira	Síndica	Morena
Jaumave	Regidora	PAN
Antiguo Morelos	Regidora	PRI
Madero	Diputada	Morena
Victoria	Regidora	Morena
Victoria	Diputada	PAN
Tula	Regidora	PRI
Victoria	Regidora	Movimiento ciudadano
Victoria	Regidora	PAN
El Mante	Regidora	PVEM
El Mante	Regidora	PAN
Victoria	Regidora	morena
Aldama	Regidora	PVEM
Río Bravo	Regidora	PVEM
Victoria	Diputada	PRI

Asimismo, durante el mes de marzo, se difundió por las redes sociales institucionales el banner sobre ¿Cómo puedes unirte a la Red de Mujeres Electas?, con la finalidad de dar a conocer dicha Red, así como los datos de contacto para el registro en ella.

b) Día Naranja

La Organización de las Naciones Unidas (ONU), creó la campaña ÚNETE para poner fin a la violencia contra las mujeres, proclamando el día 25 de cada mes como “Día

Naranja”: un día para actuar, generar conciencia y prevenir la violencia contra mujeres y niñas.

Con el objetivo de hacer un llamado a activistas, gobiernos y socios de las Naciones Unidas para movilizar a la población y poner de relieve las cuestiones relacionadas con prevenir y poner fin a la violencia contra mujeres y niñas el día 25 de marzo se difundió a través de las redes sociales institucionales el banner de Día Naranja.